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Résumé

La gestion des activités de distribution constitue un problème décisionnel majeur dans

nombreuses organisations, ce qui fait du VRP (Problème de Tournée des Véhicules), un

grand classique des problèmes d’optimisation combinatoire.

Dans le cadre d’un projet de recherche initié par le CERIST qui consiste à résoudre

des différentes variantes du VRP. Nous sommes intéressées à traiter la variante HVRPTW

(Problème de Tournées de Véhicules Hétérogènes avec Fenêtres Temporelles), en premier

lieu, nous résolvons ce dernier par une méthode exacte en utilisant le solveur CPLEX basé

sur le principe de la méthode Branch & Cut. Afin d’obtenir une solution pour ce problème

de manière rapide et efficace nous proposons une heuristique adaptée à l’heuristique Clark

& Wright, l’heuristique des économies qui est le modèle de référence pour la résolution

du problème classique de tournées de véhicules. Ainsi, une métaheuristique adaptée à la

recherche tabou. Les résultats expérimentaux montrent que notre heuristique donne une

solution approchée au résultat optimal en temps d’exécution plus rapide comparativement

au solveur CPLEX.

Mots clés : Optimisation combinatoire, VRP, hétérogène, heuristique de Clark & Wright,

la recherche tabou.
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Abstract

The management of distribution activities is a major decision-making problem in many

organizations, which makes VRP (Vehicle Routing Problem) a classic of combinatorial op-

timization problems.

As part of a research project initiated by CERIST which consists of solving different va-

riants of VRP. We are interested in treating the HVRPTW variant (Heterogeneous Vehicle

Routing Problem with Time Windows), first, we solve the latter by an exact method using

the CPLEX solver based on the principle of the Branch & Cut method. In order to obtain

a solution for this problem quickly and efficiently, we propose a heuristic adapted to the

Clark & Wright heuristic, the economy heuristic which is the reference model for the reso-

lution of the classic vehicle routing problem. Also, a metaheuristic adapted to tabu search.

The experimental results show that our heuristic gives an approximate solution with the

optimal result in faster execution time compared to the CPLEX solver.

Keywords : Combinatorial optimization, VRP, heterogeneous, Clark & Wright heu-

ristics, tabu search.
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